
新聞を用いた政治経済

～ 紙面の情報を身近なものと感じさせる試み ～

長野県北佐久農業高等学校 新 海 節 生

1.はじめに

長野県は農家戸数が全国一で､変化に富んだ自然の立地条件を生かし､古 くから多様な

作物 ･作型の農業が営まれてきました｡こうした中､東信地方で唯一の農業単独校である

北佐久農業高校は､明治34年の創立以来､水稲や野菜 ･果樹 ･草花などの作物に関する分

野のほか､家畜の飼育や食品に関する分野の知識を基礎から学んできました｡命を育む

｢農業｣という教育を通し､｢たくましく生きる力｣をもった科学的な農業人の育成を目指

しています｡

本校の教育課程は､普通教科 ･科目と農業を主とした専門教科 ･科目を軸に､危険物取

扱者をはじめとした5種以上の資格取得を目標とする課外授業も行っています｡また､基

礎学力を定着させる個人指導､県内外の先進農家での体験研修､国産大豆の新たな利用法

などのプロジェクト研究を進めています｡

本校がNIE実践校となった平成14年度は､社会科 (地歴 ･公民科)を中心に ｢新聞を活

用 した教育｣を進めてきました｡本報告書は､ 3年生の希望者が選択履修した政治経済の

授業についての報告です｡年度当初は､希望した生徒でさえ､政治や経済などの記事にほ

とんど関心を示 しませんでした｡こうした生徒の実態をふまえて､｢メディアの情報が身

近なもの｣であることを実感させながら､｢紙面と生徒との共有域｣を増やすことと ｢日

本農業の将来像｣を授業のねらいとしました｡そのため､新聞を用いた週 2時間の授業の

はかに､信濃毎日新聞社主催の ｢子育てフォーラム｣への参加や､佐久市周辺の市町村合

併の動き･長野県の厳 しい財政状態などについて専門家から話 しを聞くとともに､生徒の

意見発表の場として県高校文化連盟主催のコンクールなどに応募してきました｡

試行錯誤の一年間を振りかえりながら､具体的な実践内容と今後の課題､関連資料を報

告 します｡

2.実践の概要 (紙面との共有域を増やす試み)

(1) 子育てフォーラムへの参加

① 日時

② 場所

③ 目的

④ 課題

⑤ 関連

⑥ 備考

4月27日 (土) 13:30-

長野県佐久勤労者福祉センター

親たちの真剣な討論のようすから聴講の基本的な姿勢を知る｡

生徒には ｢親へのメッセージ｣を課題とし相談のうえ投稿する｡

生徒の親に ｢子育て体験談｣を依頼 し承諾のうえ投稿する｡

自分たちの記事と写真が掲載され新聞への親近感が増した｡
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(2)井出 次夫 氏 (信濃毎日新聞社編集局次長整理部長)の講義

① 日時

② 場所

③ 目的

④ 感想

5月22日 (水) 4時限

3年B組教室

新聞に関する基本的な知識とその読み方を知る｡

取材や編集の苦労がわかった｡新聞記者って高給だなあ｡

(3)演村 圭一 氏 (長野県佐久地方事務所総務課課長補佐)の講義

① 日時

② 場所

③ 内容

④ 目的

⑤ 資料

5月17日 (金) 2時限

3年B組教室

市町村合併について

新聞を読んでいた生徒の質問 『合併って何なの』について考える｡

ののちゃんの自由研究 (朝日新聞)はか

(4)町田 豊秋 氏 (北佐久郡浅科村企画室長､本校OB)の講義

① 日時

② 場所

③ 内容

④ 目的

⑤ 回答

6月28日 (金) 2時限

3年B組教室

浅科村の合併の動きについて

ここに住む生徒の質問 『浅科が消えちゃうの』について考える｡

生徒の質問にていねいに答えていただきました｡

(5)人文 ･社会科学コンクール (長野県高等学校文化連盟主催)への応募

① 目的 最優秀賞の受賞と全国大会への出場を目指す｡

② 選評 3名の生徒の論文について

(6) 出沢 敏男 氏 (佐久市岩村田石橋屋社長)の講義

① 日時

② 場所

③ 内容

④ 目的

⑤ 感想

11月6日 (水)4時限

3年B組教室

｢母を思う｣ ～ニューギニア戟線での体験～

不審船事件やイラク情勢などの記事を読む中で国際平和を考える｡

生徒の意見 (下記4)をご覧ください｡

(7)小池 広益 氏 (長野県総務部財政課主任)の講義

① 日時

② 場所

③ 内容

④ 目的

⑤ 質問

12月18日 (水) 4時限

3年B組教室

県の予算と財政状況について

生徒の質問 『財政再建団体って何なの』について考える｡

広報ながのけん (12月8日全面広告)を読んで

(8)環境メッセージ (NHK･全国地方新聞社連合会共催)への応募予定

① 目的 新聞をっかった授業のまとめとする｡

② 内容 三年間学んできた農業などに関して自分の考えをまとめる｡

3.具体的な実践内容 (3年生選択履修の政治経済の場合)

(1) 単位数 2単位 (各50分)
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(2)時間割 水曜日4時限､金曜日2時限

(3)生徒数 19名

(4)生徒との約束

･前日の新聞をもってくること｡

(5) 通常の授業での内容

① 前日の新聞 (信毎 ･朝日･毎日･読売)で取りあげられた共通の記事に関する質

問 (5-10題)をプリントで配布した｡

② 質問に関する記事を生徒が探 しだす｡-学期前半はスポーツ･芸能 ･車など生徒

が興味をもつ記事を中心とした｡

③ 授業の後半で質問の答えを板書 して､図などで基本から説明した｡

④ 出直し知事選に関する話題を取りあげた｡｢田直し｣などできるだけ農業 ･環境 ･

人口に関連する質問を心がけた｡

⑤ -学期後半から生徒が敬遠していた政治 ･経済面に関する記事を多くした｡

⑥ 一年間で40枚のプリント合計250題の質問を用意した｡学年末テス トではこの中

から40題を質問した｡

(6)定期的な取 り組み

① 講演会への参加 (詳細は上記 2を参照)

･子育てフォーラム (東京大学汐見稔幸教授講演会)

② 社会人講師の講義 (詳細は上記 2を参照)

･中村 勝博 氏 (本校英語科教諭､現在早稲田大学大学院修士課程)

｢Areyou "MadeinJapan''?｣ 4月24日 (水) 4時限

･井出 次夫 氏 (信濃毎日新聞社)

･潰村 圭一 氏 (長野県佐久地方事務所)

･町田 豊秋 氏 (浅科村役場)

･田停 学 氏 (長野県社会保険事務局年金広報専門官)

｢公的年金の仕組みについて｣ 7月19日 (金) 2時限

･出沢 敏男 氏 (石橋屋)

･小池 広益 氏 (長野県総務部)

③ コンクールへの応募など (詳細は上記 2を参照)

･人文 ･社会科学コンクールへの応募

･環境メッセージへの応募予定

④ 壁新聞作り

作成期間 11月20日～12月4日

生徒との約束

･新聞をっかった授業や社会人講師の講義などを参考に､興味や関心がある

テーマをきめ､工夫をこらした新聞を発行する｡

･記者は一人でも､友だちと協力してもかまわない｡

･12月4日には､全紙発行する｡
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具体的な新聞名

･株新聞

･日米新聞

･ガソリン新聞

･園泉新聞

･North-Korea

･下諏訪猿騒動

･Hand to Hand

･歴史新聞

- 佐久平ジャスコのイオンの株価を追う｡

- 9.11同時多発テロに関する記事をまとめる｡

- アルバイト先のガソリン小売価格の動き｡

- 円と米 ドル為替相場から差益をねらう｡

- 日本人位致事件の報道をまとめる｡

- 人里におりてきた猿にスポットをあてる｡

-･ 北朝鮮についてまとめる｡

4.生徒の意見 (学年末のアンケー ト結果､原文のまま)

① レポートはつらかったけど､来年からはもっと増やしてもいいと思う.

② 定期テストもやったほうがいいです｡新聞をっかった授業はためになった｡

③ 壁新聞とかコンクールへの参加など､一年間楽しかった｡

④ 外部の方の講演をもっと増やしてほしい｡

⑤ 新聞をっかった授業はよかったと思います｡最後の学年末テストだけでなく､定

期テストを増やしてもいいかな｡

⑥ この講座を受講 したことで､日頃から新聞を読む習慣がつくようになりました｡

情報に敏感になれるという点で､とてもよいことです｡活字に対 して抵抗がなく

なれば､読書にも興味が出てきて､心が豊かになれそうです｡後輩たちにも引き

続き行ってほしいと思います｡ペーパーテストのかわりに､コンクールに応募 し

たり､新聞づくり､環境メッセージへの投稿は､結果的に文章力やら表現力もつ

くし､よい経験でした｡ただ単に暗記するテストよりも価値があると思います｡

書き上げたとき､作り上げたときの喜びや達成感が味わえますから｡この方向で

行 くのは､きっと後輩のためになります｡ぜひ､続けてはしいです｡講師の方を

お呼びして､貴重な話 しが聞けたのでいい刺激になりました｡特に出沢さんのお

話 しは､ずっと心に残っています｡本当に苦労されたのだな-と､ひしひしと感

じました｡あっという間の一年でしたが､この講座を選んでよかったです｡あり

がとうございました｡

⑦ いろいろな人の話 しを聞くのは､とてもいいことだと思った｡

⑧ もっとフォーラムなどいろいろな所に行ったりすべきだと思う｡

⑨ 講座はけっこう良かったと思います｡ためにもなるし､いいと思います｡新聞づ

くりはみんなと協力してやるから､仲良くなれると思います｡

⑬ この一年は､いろいろな人の話しを聞いてきました｡今までわからなかったこと

がだんだん見えてきて良かったと思います｡そして､ペーパーテストはやらなかっ

たので､コンクールや壁新聞などでテストにない頑の使い方があってよかったで

す｡

⑪ 新聞だけの授業なら､教科書を買わなくてもよかった｡新聞をみての勉強はすご

く良いと思う｡
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⑫ いろんな人をよぶのはいいと思った｡新聞を忘れてしまうから､どうにか用意 し

てほしい｡

⑬ 出沢さんだけでなく､他の人の話しも聞いてみたかった｡無理だろうけど､聞く

ことができるなら脱北者の話 しを聞きたかった｡

⑭ 新聞の中には､色々なネタが仕込まれているので､普通の新聞とスポーツ新聞を

見比べてみるのもいいと思う｡

⑮ 壁新聞を毎回やってほしい｡コンクールなどにもどんどん参加 したし㌔｡

⑲ コンクールの応募とか環境メッセージとか大変だった｡壁新聞づくりはたのしか

った｡

⑰ 来年からは､講演会をもっと増やしたほうが良いと思います｡来年からは､テス

トをやったほうが良いと思います｡コンクールなどは､積極的に参加 したほうが

良いと思います｡

5.今後の課題

(1) 授業では､生徒が持ってきた前日の新聞を用いたが､家庭で新聞を購読 していない

生徒が 1割ほどいた｡親子で新聞をのぞきこみながら､『むかし同じようなことがあっ

たなあ』と親から子へ､『先生がこんなことを言っていたよ』と子から親へ､そんな

コミュニケーションが取れないものか｡家庭で一層新聞を活用していくアプローチと

して､学校教育だけでなく社会教育や生涯教育ともリンクできないものか｡

(2)｢壁新聞作り｣を提案 した際に､『小学生みたいだ』というのが生徒の最初の感想だ

った｡実際に取 り組み始めると､図書館で新聞の切抜き (写 し)を集めたりインター

ネットで検索 したりと､熱中するようになってきた｡ しかし､高校生が作った壁新聞

を発表する場が学校内のみであった｡｢県こども新聞コンク丁ル｣のような､高校生

が応募できるコンクールがあれば教えていただきたい｡

(3) 初めのうち 『かっこうわるい』と言っていた生徒たちが､二学期頃から授業が始ま

る前から新聞を開くようになった｡ しかし､授業のね扇 ､で'あった ｢習慣的に農業な

どに関する情報を新聞から収集する｣ことは､その手法の一端に触れたにすぎない｡

6.おわりに

日本農業は､食料自給率 ･貿易自由化をはじめとした数多 くの問題に直面 しています｡

｢新農基法｣では､コメを中心とした日本型食生活への回帰､農家に一層の自助努力を求

める価格競争の導入など､農業の再生にむけたさまざまなプロジェクトを示 しています｡

また､国土保全と水源かん養など生態系を保全する健全な農業が果たす外部経済効果は､

12兆円にも及ぶという試算もあります｡

スイスの教育学者で､その業績から ｢教育の父｣とよばれるペスタロッチ-は､『豊か

な人間性は農業教育から生まれる』と述べています｡本校の ｢命を育む農業力による生き

る力の育成｣と､日々生徒に語りかけている ｢晴耕雨読｣の教育理念が､今あらためて注

目されていると思います｡
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子育てフォーラム

(信濃毎日新聞 5月 1日)
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(朝日新聞 4月30日)

･∴､∴.''∴捗豪 葛
'丁■■l')ヽL''℡■･t■

ののちゃん お兄ちゃんが､うちの町は､こんど隣の市や村と

一緒になるって育っていたけど｡

藤原先生 市町村答辞の請ね｡

ののちゃん 合併って?

繭JF先生 市や町､村の人たちが話し合い､大きな市や町にし

て､住みやすくすること､と団は育っています｡

ののちゃん ふうーん｡

藤原先生 最近も､静岡市と轟謀市が合併して､人口71万人の

新 ･静岡市になることが決まりました｡

ののちゃん サッカーの清水エスパルスの清水､のこと?

藤原先生 そうよ｡

ののちゃん Uや､合併すると､清水の名前は洞見ちゃうの?

藤原先生 いい質問ね｡そういうことも含めて勉強しましよう｡

トル文事と拾

いしいひさいち

北
佐
久
農
業
高

三
年
生
も
参
加

この紙面には､｢市や町や村 合併するといいことあるの ?｣｢市町村の合併成立の手続き｣が

図解でわかりやすく説明されています.
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｢市町村合併｣に関する質問と回答

｢市町村合併｣に関する賞問
yZ間事ⅠI 匡】 筈

1 合併で大切な地域の醤fTや伝統行事か失われていくのではないかと心配です. 合併は､地t荻を無 くすことではありません､行政 (市町村 )の堺をなくすだけです.ですから､その他t戒の歴史やtr等､伝統行事は 斬
(品岸) しい市にそのまま引き継がれ+Jlな財産として守られてい くべきです.

2 合併するにあたって.財政面ではまつrC<間矧言ないのですか. (成層) 昭和の大合併の時のような事矧才避けるようにしなければいけないと 琵凱ほ す.それは､早急に折市町村の-体慾を図るため.それぞ
れの地矧こ公 共脚RAを耶zJ～Lr=り適絹等を整備した紹果､赤字となり 財政再建団体となつだ自冶体が多くありました.いま､進めてい
る合併は新市建榊 十画を策定し.それに萎ついた財Zmi.画を立て書十面 的に事*を実晒しますのでそのような心配はありません.

3 合併にあたって､地域 住民がどれだけ納 得しているのか教えてください.(高一t) 漂 .t等 芝3諸 だ悪霊琵謡 芸警 認 諾昌言霊歪吉富習表芸望霊翌昌芸宗謹 言J,写 三議 誓芸完投 諾 讐 票諾妄言弓嘉島LITT洲 の中にあ｡ますので朗 司してください.)合併のLbきについてT3的92%が知っている､合併についての必要性についてには勺6
2 %が必牢ということでした.住民税 明会のなかでも､ 今後この村がどのようになっていくのか不安であるが､財捌犬況等を考えnlg

合 併は仕乃がないというような書見多くありました.これから槻 係 市 町村の佃で任,8く法 定〉協舌#会が投dlされると色々 なことが協吉井され ます.それらを､お知らせしなから羊に理解を深めていくようにしていきます.

4 l丁画 ま佐久市に住ん でいますが､≡美科村と合併して佐久市民は得をするのですか. (武井) 那 斗村と単独の合併で臥 岳で見えるようなメリットはありません机 合併亨TC-tた ま ち モ蒔1翻 す汽酢jjo)Tf遇措aLが 受 けらrLるように守ります.さらに､人口か10万人となると交付税の一事半交付団体となり､財政面でかなりのメlJツ卜がありま
】 す.

5 合併つて.まだよくわからない. (森泉) 地万事持所の浜村さんが的明したとおり､男女が紹婚するように.それ亨稽 古た了所行両方､で育ってきた書がお互し1-85人格を話方
あったり.性格を理解して成立するものだと思っています.ただ合併は軋こか‡きだからというだけでE3行かないのですくいろいろな利
書跡系が生じるので).お互いの地糊の佃煮を扶附して､それを住民に納得してもらう作Jtがあるからです.

6 1今でさス､浅科相は現在の消D5書や暮零から違いのに､佐久市と合併し1三ときにとこから救.8事などZ)1乗るのですか.もし新しく浅科につくるとか.別のところに施投をつくったらその分お金がかかってしまうと思います.消防IやY字が遠くなつたら不安でたまらない. (住持) 消防Iついては､佐久広蛾連合で畢善していますので､今の範囲を変える必要はありません､119をまわすと全て消防本部につなが

り､そこから近いほうの消防■に出動指令が出されるようになりました.事項については.gtZ)tはIL1三毛のですから､今後gRと協l■

してい<ことになります.昭和の合併のとき∴‡科村は書写や皇妃所.劉 舌局が中…暮地区と甲.南御杖地区と別々でした.これらの-

本化に実に10年かかつて行なnrtました.この耶 汀の交通安全協会 .防犯場合等の会川にI3両乃のY零 (当時は即 す田t .望月I)
からきて創六を朋いたり､同じ村内なのに市外那 吉とrgじように書用かかかったり､中三Jl地区皇妃朋係でr3､法人宣妃は､望月へ土
也 .建物等の登記は岩村田と分かれていて大変不便をしました.もし.佐久市との合併が実現するとしたら2度と同じような不便はし

(中 略 )

A‡柑 1人あTEりの住民のZM 増えるので､住民の声を直別凱1て､きちんと反映させるシステムをつくり､きめ縄やかなサービスをf2供する.まr=､住民の声を曙<方法としてインタ-ネットや行政モニター.公特会等の汚溝を用いることも必牢である.

CA:,財捌犬況のよい市町村に不利にならないか

A匹で臥 公共阿部邑善定正､土地朋党公社の紹営健全化等の合併後の耗空に対し､3カ年特別交付税の描正で対応がある.慕
1三､行政水iI.住民負担の椅隼是正のr=めに肯連交付税 (合併補正)による肘掛占qLがされる.

1† 合併することで､財政状況に変化がVttl.るのですか.合併するにあたって､プラス面とマイナス面はとうですか. (松本) プラス面 行政の効率化か進められると､斬1三な余剰財源が生まれてくる.

マイナス面 特に考えr=ことf3ないl讐 g墓芸事忘潤 ‰ 雲だ諾 写譜 禦 露呈謂 芸ie誓蒜既 誓 言だ鵠 鍔 ㌘警語 漂 翠 竺 竺18併をしたときの斬市の名nL才.合併劇七会においてどうするか決められます.今までの合併の例を見ると､公事で行なっているところが大半を占めております.また､全国から r町Jr村Jの名的机 ＼まのところなくなってしまうことはありません.財政が裕福で合

了喜丁なぜ合併することになったのですか. (耳辺)

14卜合併はいま全国でTT塔r)れているのですか‥そして､合併した時の名前はどのように決めるのです机 例えば､｢○○市Jとなつr=ら､今後全国から ｢和Jや｢町Jは消えていくと思います机 とうです机 (五味)

併をしなくてもよいところもあります.近くでは､ り;井沢町｣があります.川西の4ケ町村で合併しても､特例法の適用を受けて3万人卿+の市となnます机徹 す推計によると合併後10年以内に3万人を割り込んでしまいます.そうなると行財政計画のめとが立1己なくなってしまい事1の遂行にも支BTがてるばかりでなく､次の合併を考えなくてはならない状況となります.そうだとすれE3損初から大き苛規横での合併をSえてい<ほうがよいと考えられますpまた､今の水alかそれ以上の水iIを10年以上維持できるとしだらしないほうがよいと思います肌 収入の創文は望めず依存財源である交付税は確実に沌つてきます.そうであるとすればまだ余力のあるうちに合併を考えI-=ほうがよいと思います.

選評 選考委員 野村寿一氏 (松本深志高等学校教諭)

｢AgriculturalDeveloprnent～肥料と微生物について～｣(小泉利徳君)は,1;M菌をつ

かった低農薬有機農法の大切さを,農業実習で体験したことや,本で読んだことをまとめ

た｡そして,人々が食の安全にもっと目を向けること,ひいてはそれが,自然を大切にす

る心をもつことになり,環境保護にもつながることに触れている｡ 望むことは,有機質肥

料の使用や微生物による土壌改良の利点を,無機質肥料や化学地料による土壌改良との比

較データなどを用いて紹介すれば,それらがどれだけ看効かを客観的に知ってもらえたの

ではないかと思う｡食品汚染や農業の実態など,内容的には発展の可能性がある題材だっ

たと思う｡

｢市町村合併について｣(成尾大地君)は,自分が住む佐久市と,浅科村 ･臼田町･御代田

町の市町村合併に関して,身近に起こっている話鬼をまとめてくれた｡各々の市町村では,

過去の行政の取り組み方に相違があり,合併することの大変さを指摘した｡例えば,ここ

でも自分ひとりだけの考えだけではなく,合併に対する賛否や,合併するとした場合には

何を期待するか,第三者(地元住民)の意見や感想などもまじえることができれば,役所の

考える上からの合併論ではなく,下(住民)からの合併論として,別の角度から考察できた

かもしれない,と思う｡

他､｢十人十色の中で-｣(小溝友里枝さん)への選評もありました｡
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広報ながのけん (信濃毎日新聞 12月8日)

を鴨井することです｡

｢財験故事鞭濃プログラム(義)Jは,こうした奪え方に墓づき､qt

Al故の義金化に帥ナた具体巾職組みと今鍵の嶋*員月の方向性合

鴨烏の曹さんにお示しし､Jl攻故事へのit鮪を明らかにするぺく単

文Ltした｡

このプログラムの鞭義に当たり､従兼の財敢構濃を改革するiB機

では景虎生活に一吋脚こ#雷が生じることも干せされます.しかし

ながら､私たちは竃ilすることなく､PLられた肘濠を必衰な漉掛こ亜

点的に配分し､真にAかな兼兼e切り拓いてまいります｡

鼻民の甘さんとともに真の 農̀民鐘'e夷填する皐､ご葛飾とご協

力か lただくとともに､最僧のないご暮見･ご雛青をお毒せいただけ

れば辛いです｡

新聞をつかった

政治経済

学年末テス ト

Jt■A*事 田中 虎夫

●桝0鳩し陶Jtが大滝している的I.70仙わ榊についてゼE3からJttLJfMの8杓をjLdした事やJP曲の上dっていなし棚止辞たtWILL,打.(■見lの①市町村･古脚へのq鞭のJLLtやdFか◎公社■外脚への仰山のJuL〇十付●のJUL◎■JIJQt巧うttIの桝U.虚言}:.++
●虻脚0削噂馳Jd恥gltqIの純な牡dr升本棚や載埠･珂lrF仰改鰍こ1点をF℡辞す.辞た.b7Fな申Jtを通釈することで､熊の●dtで8棚■の析書押糾します.lJLO■●tttTて■■▼8tl･JJll･JLJtqO虫柵.和14中農に比べ恥:40棚･JLr+LllTAfT■■I.IJll.JI440公榊Jtt.ql581叫dEEJtペ脚的〇人欄紺.州陶【8DqP

●㈱収入の儀優 @両
JBJt酒tl化とLnが出を軸することで.FZ的な
A級人の桝書血り辞す.求た.榊 tのAdLや榊 人の肘 にJ;D､熊敬のWe止り*す.･r書用も◎5くDAや■■●JrJOJtTfの暮■化EJ:もJW･■■■14)IltJME8Bt榊用地相flナンJ【一叫事OJLAL 夏 至

●桝朴羊蹄の畑し㊤浬診行書サービスを失ける人からその暮Jtセ公平にA招

平成 15年 2月 14日
新脚をつかった政治経済

3年選択β 学年末テス ト

次の40の質問に答えなさい｡末尾は授業で取り上げた日付です｡

1､ ｢子どもをもつ母親が快適に使える｣をコンセプ トにした "モコ"を発売するなど､日産

が初めて軽乗用車を発売しましたO菜練が蕃化 していたこの自動車メーカーを立て直した
社長はだれですか｡(4/ 12)

2､ 日本が有事の場合にどう対応するか定めた ｢有事関連 3法案｣が､戦後はじめて国会に提

出される予定ですoここでいう ｢有軌 とは､具体的にはどんなことですか｡(4/ 17)

3､プロ野球タイガースの活躍で､大阪など関西地域にいろいろな経済効果がでているようで
す｡この球団の親会社である宅鉄はどこですか｡(4/ 19)

4､合併特例法の期限が再来年3月にせまり､身近なところでも市町村合併の話額でもちきり

です｡では･おととい佐久市と合併研究会の発足に合意した､北佐久郡内の村はどこです

か｡この講座にも､ここに住んでいる生徒がたくさんいます｡(4/ 19)

5､長崎県の諌早湾を閉めきったことで､ある有明海特産の海産物が不作になってしまった可

能性があるといわれています｡この海産物とは何ですか｡(4/25)

6､欧州人権規約が発効してから二年がたち､イギリスでは ｢ペットの最低限度の生活を保障

する｣法案が検討されています○サンデータイムズ紙の一面マンガには､かごの中にいる

ペットのネズミが ｢〇〇〇を呼んできて｣とさけんでいます｡この〇〇〇にあてはまる職
業は何ですか｡(4/27)
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